

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Castellón, un mes. . . 0'75 Ptas.

Fuera, un trimestre. . . 2'50 »

Número suelto. . . . 0'10 »

## PAGO ADELANTADO

## EL LIBERAL

PERIODICO LIBERAL DINASTICO Y DE PROPAGANDA ANTICOSIERA

Director propietario, don José Castelló y Tárrega

SE PUBLICA LOS MARTES, JUEVES Y SABADOS

## REDACCION Y ADMINISTRACIÓN

TRAVESIA ENCHIN, 60

La correspondencia particular y política al Director, la de pagos, avisos y anuncios, al Administrador.

No se devuelven los originales.

## A los constructores y directores

de obras


Véase la 4.ª plana.

## COALICIÓN ANTICOSIERA

Porque nosotros hemos sido siempre del privilegiado número de los que creen que la redención política de esta provincia importa, con preferencia á todo otro trabajo, el de la coalición de todos los partidos enemigos del «cosi» que en diaria y desinteresada lucha consiguieran por fin glorioso de tan patriótica jornada destruir la funesta obra del calamitoso actual ministro de Estado, nos toca significar la satisfacción que sentimos por el triunfo de nuestra propaganda.

Nuestros lectores recordarán, que pecando de exajerados y hasta de pesada y fastidiosa consecuencia, los números de nuestro periódico no se concebían sin el consiguiente artículo del mismo epígrafe que el presente. Recordarán también, que el texto de nuestros escritos era siempre el mismo de acabar, por sentimiento de humanidad, con el esfuerzo aislado para reunir el colosal esfuerzo de todos y no habrán puesto en olvido nuestros apreciables lectores, que el entusiasmo por la única salvadora idea de la coalición «anticosiera» motivó nuestra separación de «El Progreso», periódico que al siguiente día de fustigar cruelmente una candidatura «anticosiera», llamaba amigablemente á su lado á los liberales dinásticos unidos á la política conservadora, á la política infernal del gran cacique don Victorino Fabra.

Afortunadamente, no ha sido infructuosa nuestra propaganda, porque lo bueno, lo levantado, lo noble, lo honrado, lo patriótico, lo humanitario, se libra casi siempre ó siempre de las garras asesinas de lo innoble, de lo inmoral, de lo desuadentado, y triunfa como ha triunfado nuestra valerosa campaña contra



R. I. P.

PRIMER ANIVERSARIO  
DE LA SEÑORA  
DOÑA CUSTODIA VILARROIG Y TORRES

Falleció en Canet de Berenguer (provincia de Valencia) el día 6 de Octubre de 1891

Sus hermanos, hermanos políticos, sobrinos y demás parientes,  
SUPLICAN á sus amigos se sirvan encomendarla á Dios y asistir á los funerales que en sufragio del alma de la finada se celebrarán en la iglesia del Convento de las Monjas Capuchinas de esta ciudad á las diez de la mañana del día 6 del actual, de lo que quedarán agradecidos.

la despótica, abominable, bochorrosa y execrable eterna dominación del caciquismo del duque de Tetuán.

Un desengaño y otro desengaño, un acto nuevo de personal egoísmo, una reciente prueba de burda ambición política, ha justificado la razón de nuestras creencias y reconociéndolas saludables y de inmejorable práctica al benditoso propósito de salvar á esta hermosa comarca del nefando gobierno del «cosi», movidos por un mismo resorte de excelentes sentimientos cristianos y de consoladores sentimientos patrióticos, todos los dignos y respetables jefes de los partidos de oposición al desesperante caciquismo de esta provincia, han acordado ya la coalición «anticosiera».

Este honroso paso es indudablemente el mejor que han dado los políticos nuestros y el que más halagará conocer á los sufridos y valientes «anticosieros» de la provincia.

Ahora es deber de todos, absolutamente de todos, ayudar á esta redentora empresa para que no se malogre por las ambiciones políticas de unos y por los egoísmos personales de otros.

La coalición pactada, acabará con el imperio del «cosi» en la provincia como acabó para siempre en

esta capital por la coalición de todas las clases sociales de su honrado vecindario. Y no cabe dudar de esta aseveración; los hechos ocurridos aquí una noche del mes de Septiembre del año 90, son testimonio cumplido del consignado aserto.

Aportemos, pues, á la patriótica obra iniciada, ya que no nuestro poderoso esfuerzo, porque éste es bien insignificante, al menos nuestra buena voluntad y nuestra sincera adhesión, y no lo dude nadie: la coalición «anticosiera» es el azadón que abrirá en plazo breve el profundo sarcófago que enterrará los restos asquerosos del malaventurado «cosi».

J. Castelló y Tárrega

## Administración cosiera

## CARRETERA DE CHILCHES A VALL DE UXÓ

Nuestros lectores recordarán que la diputación provincial, en una de las sesiones que celebró en Abril último, faltando á la ley como lo ocurre casi siempre, aprobó subvencionar con un 50 por 100 la carretera que partiendo de Vall de Uxó terminara en Chilches.

Este acuerdo infringía la ley vigente sobre carreteras y el Reglamento para la ejecución de la referida ley y el diputado provincial don Francisco Rambla Foguet que ha hecho en la comisión provincial una campaña inimitable en pro de los intereses del distrito de Nules-Segerbe,

concedor, como nadie, de la arbitrariedad de aquel acuerdo y del asunto que la motivaba, impugnó la subvención y explicó sin dolerle prendas, que el «cosi» consentía castigar el presupuesto provincial en aras de la amistad personal, en aras del cacique «cosiero» de Vall de Uxó, don Vicente J. Creixach á cuyos intereses convenía más la construcción de la proyectada carretera que la que tenía próxima á terminar el ayuntamiento «anticosiero» de aquel pueblo.

El «cosi» cumple lo que promete á los amigos, así tenga necesidad de vestir de luto á ley, y desoyendo los sensatos razonamientos del señor Rambla, la subvención se aprobó y la mayoría «cosiera», de nuestra corporación municipal, mas papista que el papa, convirtió en mito la imagen venerable de la ley é hizo del nefando capricho un acuerdo perfectamente legal.

Nuestro amigo don Francisco Rambla, verdaderamente empeñado en lo contrario, entabló recurso de alzada contra el expresado acuerdo, y cuando no esperaba gran cosa en la suerte de aquel recurso porque el tiempo transcurría en silencio y porque sospechaba valiosos trabajos en contra de su honrado proceder, supo con la natural satisfacción, que el ministro de la Gobernación había comunicado una Real orden al señor gobernador civil de la provincia en cuya dice que ha estimado procedente el recurso interpuesto por don Francisco Rambla y que en su consecuencia procede revocar el acuerdo de la diputación provincial de Castellón por el que se concedió al ayuntamiento de Vall de Uxó la subvención de que queda hecho mérito.

Iguoramos la cura que habrá puesto el gran cacique de esta provincia cuando se le habrá enterado de esta superior resolución, pero de fijo que debió execrar al ministro que así obrando, vencia la soberbia de su poderoso cacicato igualándolo al de un alcalde rural con mando á plazo convenido.

El fracaso que indigna al «cosi» en estos momentos, debe convencer, no ya á los escépticos, sino á aquellos que rienden culto al caciquismo «cosiero» de institución alianzada, que si hoy el señor Rambla por su sola iniciativa ha conseguido herir de muerte al «cosi», mañana el honrado esfuerzo de todos y la sincera iniciativa de los enemigos del caciquismo castellonense, puedan conseguir la absoluta pérdida de su abominable imperio y de su administración desastrosa.

Terminamos estas líneas felicitando muy de corazón al señor Rambla Foguet porque sus patrióticos entusiasmos han proporcionado al «cosi» una caída mortal y felicitamos también al vecindario de Vall de Uxó que,

RDAD

s y lectores

BERAL

e en verdad pueda decirse que es un  
ia, en barchura elegancia y utilidad  
hara que ni uno solo de nuestros  
dado hasta el día, por lo que recibí  
as reputados pintores españoles, que  
os espejos, con aquel afán de quedar

AL OLEO

o biselado por un bisel de centímetro  
as PINTADO AL OLEO en hermosos  
PAJAROS y MARIPOSAS, etc., etc.,  
conocidos hasta el día. Está cubierto  
de la misma madera figurando la  
temente de utilidad y ornato y muy  
rdad se destaca de todos los vulgares

crystal, puede llevarse en viajes ó  
ap aunque se lleve de un lado á otro

NTADO AL OLEO es de un valor real  
de su construcción una Junta Direc-  
compañía a la Industria Nacional y  
nuestros suscriptores y lectores remi-  
mpre que se acompañe el talón-or-

ADMINISTRACION  
de El Liberal  
CASTELLON

ores recibirá el espejo ó los 2 días  
nos empeño de que lo reciban en equi-  
maginifico regalo por esa cantidad  
rtar el Talón-orden y precio suena  
ANA, NÚM. 22, BARCELONA, suena  
a carta pedida diez pesetas en letras  
an sellos y los envíos franco de  
pel de seda y otros más resistentes y  
u-arda y la palabra FRÁGIL, siendo  
ar equívocas en la remisión.

s económi-  
de la pro-

comprendiendo sus intereses, se declararon enemigos de la construcción de la carretera que ha ofrecido al endiosado de esta comarca la más tremenda y sensible de sus derrotas.

EN HONOR Á COLÓN

A las diez de la mañana del último sábado, se reunieron en el despacho de la alcaldía, bajo la presidencia del incansable presidente de la comisión de fiestas de este ayuntamiento, don Mateo Asensi, los individuos que componen esta comisión, los señores don Miguel Simón y don José Escudero de la comisión de fiestas que organiza el vecindario de la calle de Zapateros y los señores Puig, Llinás y Castelló y Tárrega, de la junta rectora del Obelisco.

Explicados, por unas y otras comisiones, los festejos proyectados en honor del insigne navegante genovés y descubridor del Nuevo Mundo, Cristóbal Colón, se acordó en principio el siguiente programa de fiestas:

Día 11.—Iluminación general y vuelo de campanas.

Día 12.—Por la mañana á las nueve, solemne Misa y Te-Deum en la iglesia arciprestal. El sabio y joven presbítero valenciano, don Enrique Sanchis, ocupará la sagrada cátedra en este acto religioso al que asistirá el ayuntamiento en corporación, autoridades civiles y militares de la provincia, individuos de las comisiones de fiestas y particulares invitados.

Terminada la celebración de la Misa conventual, el ayuntamiento con el clero y los invitados que asistan al expresado acto religioso, se trasladará, acompañado de la música La Lira al punto en que estarán fijadas las piedras anunciadoras de la calle de Colón. En este sitio se levantará una tribuna que ocupará el señor gobernador civil para descender la cortina que ocultará la plancha del nombre de la calle y cuando este acto se haya celebrado, el cura arcipreste de la capital bendecirá la piedra, las campanas se echarán al vuelo y la música ejecutará una marcha española.

Por la tarde del mismo día la banda municipal amenizará el paseo de Ribalta y por la noche se celebrará la velada que organiza la junta rectora del Obelisco en el teatro de la calle de la Magdalena y cuyos detalles ya daremos oportunamente á nuestros lectores.

La brillante música militar dará concierto musical en la Alameda, la noche de este mismo día.

Día 15.—A las siete de la tarde, pasacalle amenizado por la música La Lira, desde las cuatro esquinas de la calle de Zapateros hasta donde ésta termina. Por la noche, la misma banda musical dará una brillante serenata, frente á la Lonja en donde se levantará el oportuno tablado.

Esta calle ostentará una iluminación brillante y ricas colgaduras en las fachadas de sus casas, además de cuatro grandes arcos de mirto que se levantarán en otros tantos puntos de la mencionada hermosa calle.

Lo que más llamará la atención en la futura calle del inmortal Colón, serán, se-

gún nuestras noticias, las farolas que se colocarán en el centro de los arcos.

Aunque el vecindario de la calle de San Juan no estuvo representado en la reunión que referimos, es de creer que se asociará á los festejos indicados ó dispondrá aparte otros no menos lucidos.

La comida á los pobres, que se anunció para las fiestas cívicas del mes de Julio último y que la falta material de tiempo por la atención que aquellas reclamaban impidió ofrecerla, se dará á las doce del día 12, después de la ceremonia de descubrir las nuevas piedras que darán el glorioso nombre de Colón á las calles de San Juan y Zapateros.

Un día próximo llegarán de Madrid las planchas de hierro con la inscripción Calle de Colón y enseguida se colocarán, una en la fachada de la camisería de nuestro amigo don Juan Martín y otra en la de la platería, primera casa de la calle de San Juan, contigua á las cuatro esquinas.

Las otras dos piedras que han de colocarse en los extremos opuestos á los señalados de las calles de Zapateros y San Juan es fácil que no puedan llegar á tiempo para el día 12.

CRÓNICA LOCAL Y GENERAL

A las cinco de la tarde de ayer, se reunieron los señores Asensi, Puig, Llinás y Castelló y Tárrega, individuos de la junta rectora del Obelisco, para solicitar personalmente el concurso de las hermosas señoritas que tomarán parte en la velada dramática, poética y musical que en honor de Colón se celebrará en el Teatro Nuevo, la noche del próximo día 12 y para procurar donativos con destino á la comida para los pobres, que tendrá lugar á las doce de aquel día.

En la velada anunciada, además de la representación del drama en un acto titulado Colón, se representará un monólogo que indudablemente merecerá una ruidosa aceptación.

El ilustrado e mandante, don Ricardo Picazo, individuo también de aquella junta, no pudo asistir á la reunión de ayer por encontrarse indispuerto hace algunos días.

Los que asistieron al instituto provincial el día de la reciente apertura de curso, observaron la escasa representación que en aquella solemnidad tenía nuestra provincial corporación, pues solamente concurrieron los diputados señores Bosch, Rambla y Giner y el secretario de la diputación, don Telmo Vega.

¡Inocente observación!

La mayoría de nuestros diputados no se reúne nunca en vano. Si el acto de la apertura del presente curso de este instituto les hubiera valido 15 pesetas, no lo dudo nadie: la mayoría de la diputación provincial hubiera acudido; pero no se retribula la presencia de nuestros diputados en aquella solemnidad, y de 20 asistieron tres.

¿Qué importa á los 17 restantes, el carácter provincial de nuestro primer establecimiento de enseñanza?

Lo que importa es celebrar sesiones dia-

riamente y privar al presupuesto provincial del dinero que reclaman las obras de nuestro Hospital y las de las carreteras en proyecto.

¿Y que nunca hayan de ver claro los sufridos hijos de esta expeliada provincia?

Se ha hecho circular la noticia del próximo traslado á otra provincia del actual gobernador de la nuestra, don Juan Dorda y conviene advertir para tranquilizar á los amigos de propalar falsas noticias, que el señor Dorda no se vá.

Al menos eso tiene manifestado el gobierno de S. M. y es de creer por cuanto en la nueva combinación de gobernadores no se ha pensado para nada en el señor Dorda.

Con una muy buena entrada se celebró anteayer tarde en este circo taurico, la anunciada función gimnasta y pantomímica de la compañía de Agustini.

El público obsequió espléndidamente con aplausos á los numerosos artistas de aquella inteligente y laboriosa troupe pero lamentó con razón que hubiera terminado ya de noche el espectáculo.

El señor Agustini, que sabe explotar el negocio á que se dedica, debe poner inmediato remedio á este abuso si no quiere sufrir la escama de los espectadores y al efecto debe quitar del programa del espectáculo, ejercicios demasiado vistos sustituyéndolos por otros de corta duración y nuevos y debe además suprimir las aparatosas evoluciones que ejecuta la compañía de las pantomimas.

Haciendolo así y consiguiendo que antes de las seis de la tarde termine la función, el señor Agustini realizará hacer una provechosa temporada en esta capital en donde, como habrá notado, inspiran verdadera simpatía los modestos artistas de su dirección.

Diariamente y desde mañana hasta la celebración de las maniobras militares próximas á celebrarse en Chosle ó Chiva (Valencia), las tropas de esta guarnición harán ejercicios todas las tardes en el llano contiguo á la batería del cuartel de San Francisco.

Dentro de ocho días, dichos ejercicios se llevarán á cabo en el término de Barriol.

En fieltos y mataderos se han recaudado el pasado mes, en concepto de consumos, pesetas 39.596'35.

Esta alcaldía ha dirigido una comunicación atentísima al señor cura arcipreste de la capital, participándole que por acuerdo del ayuntamiento se le faculta para que designe el orador sagrado que haya de predicar en la próxima cuaresma.

Le ha sido concedido permiso á don José Cazador Martín, como apoderado de don Bernardino Franco Alonso, para que pueda llevar á cabo las obras de reedificación de las casas números 27, 29, 31 y 33 de la calle de la Magdalena de esta ciudad.

Con motivo de una cuestión entre José Saporta y otros compañeros que se encontraban en los Mestrets, á la una de la madrugada de anteayer, recibió aquél una pequeña herida en la boca y conducido al

hospital se le curó, reconociéndola sin gravedad.

Se le ha participado á don Eduardo Martí Fabregat, procurador de los bienes del excelentísimo señor conde de Postagua, el acuerdo de este ayuntamiento accediendo á prorrogar por dos meses más el plazo para la terminación de la escuela que está construyendo en la calle de Naranjeros.

Se han abierto las clases del colegio de segunda enseñanza de la importante población de Vinaroz.

Este año cuenta con mayor número de profesores que el pasado aquél establecimiento y con una clase de dibujo lineal, figura, adorno y paisaje.

La junta local de primera enseñanza, en sesión que celebró el día 29 del pasado, accediendo á lo solicitado por doña Mariana Colomer Cervelló, maestra propietaria de la ayudantía de la escuela de niñas denominada de las Balsas, acordó trasladar á esta maestra á la escuela de niñas del Centro.

El ilustrado é incansable ingeniero de la provincia, nuestro buen amigo don Antonio Mayllá, se encuentra actualmente visitando algunos pueblos del distrito de Segorbe.

En breva comenzarán las obras de una nueva estación que sustituya al actual apeadero, en esta capital, del tranvía de Onda al Grao de Castellón.

Al señor gobernador civil le remitió ayer esta alcaldía el estado de los precios medios que han tenido en esta ciudad los artículos de consumo.

También le remite la cuenta de Propios perteneciente al primer trimestre del presente ejercicio económico, cumpliendo lo prevenido en el real decreto de 31 de Mayo de 1886 y circular de la dirección general de Administración local del 1.º de Junio de aquel mismo año.

Participan de Ballestar que el vecino de la misma Juan Verge Ferrer, fue encontrado cadáver colgado en su propia casa, de una faja.

Se ignoran los móviles que hayan impulsado al Ferrer á tomar resolución tan fatal.

Por el juzgado de instrucción de Morella se instruye el correspondiente sumario.

Todos los que el domingo por la mañana tuvieron necesidad de ir á la estación del ferrocarril, presenciaron un espectáculo poco edificante:

En una pequeña balsa que existe en el nuevo paseo frente á la estación, bañábase una porción de chiquillos de la misma manera que Adán vino al mundo.

Convendría que estas escenas no se repitiesen en bien de la moral y de la cultura de este vecindario.

En la hermosa quinta que posce en Cambrils (Tarragona) nuestro respetable correligionario el señor Marqués de Mariano, se encuentra actualmente el cariñoso hijo de nuestro ilustre jefe, don Práxedes M. Sagasta.

Se nos denuncia el público ofrecen algunos del edificio que ocupa la recomendamos este ayuntamiento municipal de salud

Llamamos la atención acerca del anuncio de directores de obras inplana de este periódico.

Nuestro querido amigo Teijeiro, representante de acreditada sociedad bastante ventajosamente sirve construcción á sus numerosos formará á los que quie aquella sociedad y propales al pie de obra, con e-

Nos es bien de Amenta de las brillante que se celebraron en aydomingo pasado.

Con un concurso extrase celebró la misa convener numerosa orquesta y el grado, doctor Fegnet, santa de la iglesia mayopléndida iluminación y

Por la tarde se veritó Virgen del Rosario, asimiento en corporación cindario.

Este acto, que presenede forasteros, fue amenidida banda musical de en el pasado certamen segundo premio.

Durante la tarde del Agrícola-Industrial d fachada ofrecía un máscibió la visita de casi que acudieron á la ve

motivo de la fiesta ellos el orden que gob

sociedad y la exquisidigno presidente, el don Amado Viscarro de los amables individjunta directiva de aqu

Ayer se desembarcadel hierro para las obrnífico teatro en constr

semana llegará el co para el segundo piso.

No es verdad como local que se disolv

Ciudad-Velocipedista d

Nuestros informes trario, pues acaso sea rido más próspero d

sociedad.

Anteayer llegó á V visita de inspección á industriales y comerc

de aquel distrito, nue el ilustrado inspecto Bernabé Ximenez.

Se asegura que el nel, nombrado para la guardia civil, no cargo y que esta jef proveerá ha ta el pr distinguido militar, n



Se nos denuncia el peligro que á la salud pública ofrecen algunos sitios escusados del edificio que ocupa la industria soguera. recomendamos este aviso á la incansable junta municipal de sanidad.

Llamamos la atención de nuestros lectores acerca del anuncio A los constructores y directores de obras inserto en la cuarta plana de este periódico.

Nuestro querido amigo, don Joaquín Teijeiro, representante en esta capital de la acreditada sociedad barcelonesa que tan ventajosamente sirve los materiales de construcción á sus numerosos clientes, informará á los que quieran contratar con aquella sociedad y proporcionará materiales al pie de obra, con economía y prontitud.

Nos escriben de Almazora dándonos cuenta de las brillantes fiestas religiosas que se celebraron en aquella parroquia el domingo pasado.

Con un concurso extraordinario de fieles se celebró la misa conventual cantada por numerosa orquesta y el reputado orador sagrado, doctor Feguet, ocupó la catedra santa de la iglesia mayor, que ostentaba espléndida iluminación y elegante ornamento.

Por la tarde se verificó la procesión de la Virgen del Rosario, asistiendo el ayuntamiento en corporación y casi todo el vecindario.

Este acto, que presenciaron gran número de forasteros, fue amenizado por la aplaudida banda musical de Onda que obtuvo en el pasado certamen de esta ciudad el segundo premio.

Durante la tarde del domingo, el Casino Agrícola-Industrial de Almazora, cuya fachada ofrecía un magnífico aspecto, recibió la visita de casi todos los forasteros que acudieron á la vecina población, con motivo de la fiesta elogiando mucho aquellos el orden que gobierna tan respetable sociedad y la exquisita galantería de su digno presidente, el conocido propietario don Amado Viscarro y del cariñoso trato de los amables individuos que componen la junta directiva de aquel centro de recreo.

Ayer se desembarcó en esta playa parte del hierro para las obras de nuestro magnífico teatro en construcción y á últimos de semana llegará el completo del tramado para el segundo piso.

No es verdad como asegura un colega local que se disuelva la nueva sociedad Club-Velocipedista de esta capital.

Nuestros informes acusan todo lo contrario, pues acaso sea el presente, el período más próspero de la vida de aquella sociedad.

Anteayer llegó á Vinaroz para girar la visita de inspección á los establecimientos industriales y comerciales de los pueblos de aquel distrito, nuestro particular amigo, el ilustrado inspector de Hacienda, don Bernabé Ximenez.

Se asegura que el nuevo teniente coronel, nombrado para esta comandancia de la guardia civil, no tomará posesión del cargo y que esta jefatura vacante, no se proveerá hasta el próximo ascenso de un distinguido militar, muy amigo nuestro.

Nos escriben de Vall de Uxó participando los solemnes cultos dedicados en la iglesia de la Asunción, á San Roque y al Cristo del Calvario y las imponentes procesiones religiosas celebradas ayer y anteayer.

Hoy se verifica la llamada función de Almas y desde mañana hasta el sábado inclusive, habrá carreras de caballos, carreras, pasa-calles por los dulzaineros de Tales y corridas de vaquillas.

La brillante banda musical que dirige el inteligente joven don Joaquín Rambla, primer premio del certamen de esta ciudad y segundo del de Valencia, ameniza estos festejos.

La agencia ejecutiva para la cobranza de contribuciones por la vía de apremio de este distrito, anuncia, que si dentro de los días 5, 4, 3, 6 y 7 del presente, no satisfacen los morosos contribuyentes el principal y recargos de débitos atrasados, se expedirá el apremio de segundo grado.

Le ha sido devuelta la fianza de dos mil quinientas pesetas que depositó en las áreas municipales, el vecino de esta ciudad, José Peyrats Gascón, á las resultas del contrato de obras llevadas á cabo en este teatro en construcción.

En este gobierno civil se tiene noticia de que la epidemia variolosa que padece el pueblo de Vall de Uxó es de carácter benigno y tiende á desaparecer en breve.

Con ascenso ha sido trasladado al juzgado de Albiñol, nuestro querido amigo y paisano, el ilustrado juez de Suca que antes lo fué del vecino distrito de Nules, don Constantino Ballester.

Nuestra enhorabuena al amigo Ballester y á su apreciable familia.

Durante el pasado mes de Septiembre, han ocurrido en esta capital 71 nacimientos, 35 defunciones y 11 matrimonios.

Ayer se celebró en esta Audiencia provincial, la primera causa por jurados del presente cuatrimestre, contra Miguel Zorita Pradas por el delito de asesinato en la persona de Ricardo Gregorio, este de Cirat y aquel vecino de Villamalur.

El hecho motivo de esta causa es el siguiente:

En la noche del 8 de Mayo último, el interfecto Ricardo Gregorio Juan con otros, estuvo en la población de Villamalur en la taberna de José Pérez Gómez, situada en la calle de Enmedio, donde también se presentó Miguel Zorita Pradas, y habiéndoles hecho salir de casa la dueña de la taberna por ser ya hora de cerrar la puerta, en la calle, sin mediar disputa y sin que Ricardo Gregorio que estaba desprevenido pudiera esperar agresión alguna de Miguel Zorita, éste se hizo unos pasos atrás y con una pistola dirigió un disparo contra Ricardo Gregorio que le produjo una lesión en el abdomen á consecuencia de la cual falleció á las cinco de la tarde del 16 del mismo mes.

Verificada la prueba testifical el ministerio público, representado por el ilustrado teniente fiscal don Luis López Ba, rectificó

sus conclusiones, calificando el hecho de homicidio.

El informe de la acusación fué razonadísimo como todos los del señor López Ba y el de la defensa, representada por el abogado letrado don Joaquín Ribés, fué un trabajo de claro sentido jurídico.

El jurado dió veredicto de culpabilidad y el tribunal de derecho condenó al procesado á la pena 15 años de reclusión temporal, multa de 2 000 pesetas como indemnización á la familia de la víctima y pago de costas procesales.

EL CHIMEN DEL DOMINGO

Resentimientos personales han motivado la desgracia de dos infelices familias vecinas del arrabal de San Félix de esta ciudad.

Francisco Gavara Blasco (a) el Gallo y Vicente Beltrán Martí (a) el Serro, tuvieron hace algún tiempo una ligera cuestión, cuya causa no nos ha sido posible averiguar y desde entonces parece que se odiaban á muerte.

El domingo, puso la casualidad ó el intento frente uno de otro, á ambos sujetos y parece que sin mediar agrías razones el Gavara le dijo al Beltrán que es mencharia els seus feches.

Acto seguido, desapareció el sitio del infortunado encuentro el Gallo, hiriéndose el Serro que poco después se presentaba en el domicilio de aquel para decirle, que si volia mencharse els seus feches podria eixir enseguida que l'aguardava.

Salió Gavara con una hoz para contestar la provocación del Serro y éste se retiró á un lado salvando la dirección del arma que llevaba aquél. Entonces fué acometido éste por aquél infiriéndole una tremenda cuchillada en la cavidad abdominal, otra en la nariz, otra en la ingle y otra en la malga izquierda.

Inmediatamente ocurrido el desgraciado hecho que referimos y en vista de la gravedad del Gavara, fué éste trasladado al santo hospital con el agresor, á quien reconoció el herido, manifestándole así el digno juez de instrucción de la capital que con el labo liso actuario señor Viharta fueron al indicado establecimiento de caridad para instruir las primeras diligencias sumariales.

El herido, casado y de 28 años de edad continuaba ayer gravísimo y sin esperanzas de vida.

El agresor, también casado y de 31 años de edad se encuentra en la cárcel muy abatido.

Desde las butacas

El sábado, como anunciamos, abrió sus puertas al público el próximo licenciado coliseo de la calle de la Magdalena.

Ha inaugurado la presente temporada teatral, la distinguida compañía del notable actor valenciano don Juan Colom y es de sentir que haya sido tan prematura aquí la inauguración y que ésta se celebrara para ofrecer los primeros escénicos que realiza la troupee del amigo Colom, porque el inspirado y aplaudido autor de Las dos gemelas, Del sant del ahuelo y de Vaoro merece más público en el coliseo que el que le priva, de una parte las malas condiciones del teatro y de otra, los rigores del calor que aparta en sus posesiones del

campo á gran número de distinguidas familias de esta capital.

Venga el queridísimo Colom cuando el frío llame á Castellón á sus veraneantes y sobre todo, venga cuando esté habilitado para funcionar el nuevo é inmejorable teatro en construcción, que crea de verdad se sentirá muy honrado y justamente complacido este público con su cariñosa y siempre bien recibida compañía.

La noche del debut se representaron la lindísima comedia de Miguel Echegaray Meterse á redentor y la graciosa pieza El último tio. En ambas obras revelóse el señor Colom un verdadero y consumado actor, el meritísimo actor de siempre y las señoras Colom, March, señorita Alvarez y señores Augusto, Rusell, Sánchez y Marco, artistas de corazón y de voluntad puesta á prueba.

Como el señor Colom á su cualidad de excelente actor reúne las de director no menos excelente, de ahí que el trabajo que presenta su compañía ofrezca bien pocos lunares y que el arreglo escénico sea rigurosamente apropiado.

El público de nuestro coliseo salió satisfechísimo de la función del debut y sintió, como nosotros, que la inoportuna apertura del mal acondicionado teatro de la calle de la Magdalena, resienta las entradas que consiguen muchas compañías de baratillo.

Anteayer, segunda función de las cuatro anunciadas, se representaron, Por fuera y por dentro, comedia en dos actos de Echegaray (don M.) y Vaoro, comedia bilingüe del señor don Juan Colom y no de Benito Calahorra como dice el prospecto, para no mortificar la exageradomostia de su verdadero autor.

El público de esta segunda noche, mucho más numeroso que el de la anterior, rió los innumerables chistes de las dos obras, dichos con la gracia que ha hecho tan popular al señor Colom y bien interpretados por los estudiosos artistas que le siguen.

Al final de los dos actos de Por fuera y por dentro, la señorita Alvarez, señoras Colom, March y Moliar señoras Colom, Rusell, Augusto y Martí, merecieron los honores del palco escénico.

En Vaoro, los aplausos acompañaban todas las palabras del señor Colom, su autor, y algunas veces fué llamado al proscenio.

El próximo jueves, tercera función. Por qué no se animará nuestro complaciente público é impedirá que termine el domingo sus compromisos tan aceptable compañía?

Floridor.

Coloniales y Ultramarinos del Pilar

Joaquín Villalba Martí 30, Enmedio, 30

Completo surtido en vinos, licores, quesos, mantecas, cafés, théis, galletas Viñas y Compañía, chocola es, azúcares y demás géneros propios de este ramo.

30, Enmedio, 30. NOTA: En esta misma casa hay en venta cuatro barriles avinados, de 24 cántaros de cabida cada uno.

VENTA

de una casa, calle del Obispo Climent, 6. Darán razón: Ximenes, 6, bajo.

IMPRESA DE EDUARDO CLIMENT, Echein 5

**IMPRESA**  
DE  
**EDUARDO CLIMENT**  
ENCHIN, 3

En esta imprenta se hacen toda clase de impresos, como esquelas mortuorias, tarjetas de visita y de comercio, sobres, libretas de iguala para medicina y farmacia, talonarios de consumos, etc., etc.

Se venden papeletas para avisar á los jueces municipales la celebracion del matrimonio.

Tarjetas de visita  
á 3, 4, 5 y 6 reales 100.

**GRAN ECONOMIA EN LOS PRECIOS**

Se desea en esta imprenta. APRENDIZ

A los constructores y directores de obras

**SOCIEDAD**  
Material para ferrocarriles y construcciones  
**BARCELONA**

Esta importante y acreditada casa, fabrica toda clase de vigas de hierro laminadas; hierros planos, cuadrados y redondos y especiales de varias formas y dimensiones

En sus grandes talleres se construyen jácenas, armaduras, tinglados y puentes.

**GRAN LIMITACION DE PRECIOS**

Para contratar y antecedentes, dirigirse á

**D. Joaquin Teigeiro. — Plaza de la Paz**

único representante en Castellón y su provincia, quien se encarga de proporcionar el material al pie de obra con la mayor economía.

**VINO DE PEPTONA REVERTER**  
ELABORACION ESPECIAL

Preparado con vino generoso, dá fuerza al estómago y facilita de un modo admirable la digestión. Es indispensable á las personas débiles y enfermas y todas aquellas que padezcan de inapetencia gastrálgica dispepsia, anemia, clorosis, catarros intestinales y siempre que la digestión se verifica de una manera irregular y el estómago no tolera alimentación. Frasco 3 pesetas.

Depósito general, Farmacia de Reverter en Chert y Droguería Catalana, Castellón de donde se servirán pedidos al por mayor con descuento de un 25 por 100.

**COMPANIA COLONIAL**  
**CHOCOLATES Y CAFES**

La casa que paga mayor contribucion industrial en el ramo y fabrica 9.000 kilos de chocolate

**al día**

38 medallas de oro y altas recompensas industriales.

Depósito general: Calle Mayor, 18 y 20 Madrid.

UN  
**OBSEQUIO VERDAD**

que hacemos á nuestros suscriptores y lectores

Urgentísimo } **EL LIBERAL**  
Magnífica prima }

Rescandocomolacer hoy a sus suscriptores y lectores ofreciéndoles un objeto que en verdad pueda decirse que es un VERDADERO REGALO. esto es que supere a todos los que se han dado hasta el día en baratura, elegancia y utilidad TANTO ES ASI QUE ESTAMOS SEGUROS que el primero que se pida y se reciba, hará que al uno solo de nuestros suscriptores y lectores dejen de pedirlo y se convencerán que es el mejor obsequio dado hasta el día, por lo que recibiremos el aplauso de todos. No se ha reparado en gastos, estando de acuerdo los más reputados pintores españoles, que para llevar a cabo nuestra obra, han tenido la generosa idea de pintar uno por uno los espejos, con aquei alad de quedar bien a la vista de todos.

**EL ESPEJO PINTADO AL OLEO**

TODÓ DE CRISTAL BISELADO

que mide 32 centímetros de alto por 20 de ancho y 7 milímetros de espesor, siendo biselado por un bisel de centímetro y medio, de hermosa luna clara y apareciendo en su superficie en bien trazadas líneas PINTADO AL OLEO en hermosos y vivos COLORES, visto-as Buras, JAPONESAS, MARINAS, PAISAJES magníficos PAJAROS y MARIPOSAS, etc., etc., consiguiéndose así el reunir en un espejo pintado al óleo todos los adelantos no conocidos hasta el día. Está cubierto por la parte de detras por un respaldo de fina caoba pulimentada, con un pie adosado de la misma madera figurando la Torre Eiffel. Puede ponerse sobre una mesa ó tocador ó colgado, sirviendo perfectamente de utilidad y ornato y muy áhano de figurar en el mejor salón ó habitación de nuestros suscriptores pues en verdad se destaca de todos los vulgares espejos en uso.

El pie del respaldo se mete dentro del mismo y quitándose los cuatro clavos de cristal, puede llevarse en viajes ó mudanzas, construyendo así de que no sufra deterioro.

Cada espejo pesa tres kilos, siendo el CRISTAL TAN GORDO que es difícil se rompa aunque se lleve de un lado á otro en viajes y demas.

Hemos de hacer presente á nuestros suscriptores y lectores que cada ESPEJO PINTADO AL OLEO es de un valor real de 25 pesetas y de ello es ános pronto á dar pruebas, pero habiéndose hecho cargo de su construcción una Junta Directiva de la prensa española, que no se mira el lucro y si tan solo fomentar y dar ocupacion á la industria Nacional y asimismo á nosotros de hacer un imposible en posible, así pues hemos resuelto que nuestros suscriptores y lectores remitan TAN SOLO la insignificante cantidad de DIEZ PESETAS y por esta cantidad siempre que se acompañe el talon-orden, que se indica.

Vale hasta el día 20 Octubre 1892 10 PESETAS	Talon-orden Núm. _____ Vale por <b>ESPEJO PINTADO AL OLEO</b> Todo de cristal biselado Dirigirse á los encargados en toda España SRES. SOLÍS Y COMPANIA CALLE DE SANTA ANA, NUM. 22—BARCELONA	ADMINISTRACION de EL LIBERAL CASTELLON
--	---	--

**ADVERTENCIA Y SEGURIDAD** Nuestros suscriptores y lectores recibirán el espejo á los 4 ó 5 días de hecho su pedido, pues tenemos empeño de que lo reciban enseguida, para que vean que es un magnífico regalo por esa cantidad.

**INSTRUCCIONES** Cada suscriptor ó lector de nuestro periódico debe cortar el Talon-orden y precisamente remitirlo á los SRES SOLÍS Y COMP. calle de SANTA ANA, NUM. 22, BARCELONA, encargados de remitirlos por toda España, acompañando á la carta pedido diez pesetas en letras de fácil cobro del Giro mútuo ó en sellos de correo (certificando la carta si se mandan sellos) y le será enviado franco de porte y libre de todo gasto. El espejo va montado y arreglado y embalado con un papel de seda y otros mas resistentes, y luego todo forrado de GÜATA y todo esto dentro de una fuerte caja de madera bien gorda y la palabra FRAGIL, siendo un posible el romperse aunque se tire.

Poner bien claro el nombre, direccion, pueblo, estación, provincia, etc., para evitar equivocaciones en la remision.

**EL LIBERAL**

PERIODICO LIBERAL DINASTICO Y ANTICOSIERO

Se publica tres veces á la semana y es el mas económico y de mas alcance noticiario que todos los de la provincia.

AÑO III

PRECIOS DE SUSCRIPCION

En Castellón, un mes: 10 pesetas  
Trimestre: 30 pesetas  
Semestre: 60 pesetas  
Número suelto: 1 peseta

PAGO ADELANTADO

PERIODICO

A los constructores y directores de obras

de o

Véase la 4.ª plana

Administracion

EL PUENTE

SOBRE EL

Indigna seguir

funesta administracion

porque los estragos

deslealtades que

que engendra y

deja, son de im-

calma.

Veinte años

«cosiera» adminis-

¿quiere decirnos

contornos para qu

servido?

Veinte años ó m

poderosa influencia

sarnos el gran ca

el favorable gene

han dejado sen

Veinte años

mando en esta

decirnos el sobera

sagrada, qué patri

cumplido?

¿Qué ha hecho

el largo tiempo

en esta provincia

En todo el pre

desnaturalizado g

blos cumpliendo l

ejemplo, han sa

mente esas atenc

contingente prov

hace adivinar su

¿Qué destino h

provincia las fal

del contingente r

largo periodo de

dad, se extraña

nera la necesida

pital? ¿Han imp

ejemplar en el g

provincial de M

servido para in

cantes trozos de

servido para el